

EDITORIAL

Wang Zhizhang

Southwest University, China

Luo Chenxi

Southwest University, China

Lorenzo Maggiorielli

Universidad de Bogotá Jorge Tadeo Lozano, Colombia

Sugerencia de citación: Zhizhang, W., Chenxi, L. y Maggiorielli, L. (2022). Editorial. *Razón Crítica*, 13. <https://doi.org/10.21789/25007807.1882>

Durante los últimos veinte años, el auge económico de China ha estado acompañado por mayores ambiciones y por una política exterior cada vez más asertiva. Estos factores han introducido numerosos elementos de innovación y cambio en los mercados, las instituciones y la gobernanza global. Las implicaciones de estas innovaciones para la región latinoamericana aún no se han apreciado por completo. Este *dossier* de la revista *Razón Crítica*, cuya edición es fruto de la cooperación académica entre la Universidad de Bogotá Jorge Tadeo Lozano (Colombia) y el Centro de Estudio de los Países Hispánicos del Instituto de la Franja y la Ruta de la Universidad del Suroeste (Chongqing, China), está enfocado en destacar las características más relevantes de este cambio para América Latina. Al observar varias áreas como la política exterior, la política comercial, las relaciones entre el Estado y el mercado, las cadenas de valor globales, la reducción de pobreza, entre otros, los autores de los artículos presentados han demostrado que Beijing, a punto de convertirse en la economía más grande del mundo, ha desencadenado cambios que se desarrollan rápidamente en una variedad de esferas cruciales.

Después del XVIII Congreso Nacional, China ha entrado en una nueva era de construcción del socialismo con características chinas. En el 2012, el presidente Xi Jinping propuso el concepto de “una comunidad de destino compartido de la humanidad”, y en el 2013 propuso las iniciativas La franja y la Ruta y Ruta Marítima de siglo XXI, que establecieron una base sólida para que China pase al centro del escenario mundial. El año 2021 marca el centenario de la fundación del Partido Comunista de China. En nombre del partido y el pueblo, su secretario general Xi Jinping declaró solemnemente que, a través de la lucha continua de todo el partido y el pueblo de todos los grupos étnicos, el pueblo chino ha logrado el objetivo del primer centenario y ha construido una sociedad modestamente acomodada en todos los aspectos en la tierra de China. Ha resuelto históricamente el problema de la pobreza absoluta y se esfuerza por alcanzar el objetivo del segundo centenario de construir un gran país socialista moderno. El XX Congreso Nacional del Partido Comunista de China, que se realizará pronto en

China, tendrá un impacto significativo en este país y el mundo en el contexto de los cambios enormes y la epidemia superpuesta del siglo.

Los 33 países latinoamericanos, con una población de más de 600 millones, son una parte importante del grupo de países en desarrollo denominados como el Sur global. Desde principios del siglo XXI, bajo la guía de la serie de importantes exposiciones del secretario general Xi Jinping sobre la construcción de una comunidad de futuro compartido para China y América Latina, las relaciones entre China y los países latinoamericanos se han desarrollado rápidamente, y América Latina se ha convertido en el segundo mayor destino de inversión en el extranjero de China. La cantidad del comercio en el 2021 ha superado los 400 mil millones de dólares estadounidenses, y China ha mantenido la posición de primer o segundo mayor socio comercial de América Latina. En particular, debido a que 20 países de la región se unieron a la iniciativa La Franja y la Ruta; China y América Latina y el Caribe están dando nuevos pasos para construir una comunidad de destino compartido.

Este número especial de la revista *Razón Crítica* se caracteriza por la internacionalización y diversidad de sus autores, que cubren una amplia gama de especialidades, así como por su profundo nivel de investigación. Entre los autores de los artículos que vienen desde China, se encuentran el profesor Wang Zhizhang, experto senior en sociología china, jóvenes investigadores como Lan Jian y Luo Chenxi y estudiantes de posgrado como Tan Xia y Guo Jiejie. Tomando como objeto de investigación los grandes logros de China en la reducción de la pobreza, estos autores resumen la experiencia exitosa de reducción de la pobreza en las zonas rurales de China y discutieron el mecanismo interno y las razones del éxito, así como las medidas de salvaguarda para evitar el retorno a la pobreza. Desde la política, especialmente la gobernabilidad de la pobreza, China proporciona una referencia para los países en desarrollo. Además, Julen Berasaluce Iza y José Antonio Romero Tellaeché, investigadores del Colegio de México, exponen la tendencia de desarrollo del comercio, la inversión y el desarrollo del PIB de China desde 1992 hasta el 2019, y el buen equilibrio de los tres bajo el sistema de economía de mercado. Finalmente, Federico Verly de la Universidad de Salvador en Buenos Aires (Argentina) analiza la relación entre China y el orden liberal internacional, y deconstruye las creencias de China sobre una Comunidad de futuro compartido para la humanidad (CSFM), mostrando cómo este país utiliza componentes emocionales para justificar y sustentar su narrativa estratégica.

En conclusión, el surgimiento de China como el país más dinámico de Asia oriental impulsa a los autores a reflexiones nuevas y profundas sobre los posibles efectos de su auge económico y su innovación sistémica para la región latinoamericana en todos los niveles, desde lo local hasta lo global. Los editores de este *dossier*, conscientes como somos de que las ideas dan forma al mundo, queremos expresar nuestro agradecimiento a los distinguidos académicos que han participado con entusiasmo en este proyecto.